

Miguel Alfonso Martínez Echevarría, decano de la nueva facultad de Económicas y Empresariales de la Universidad

Mañana tomará posesión de su cargo

La facultad ha establecido contactos con centros de Francia, Alemania e Italia para el intercambio de alumnos

Mañana tomará posesión de su cargo el decano de la nueva facultad de Económicas y Empresariales de la Universidad de Navarra, Miguel Alfonso Martínez Echevarría, actualmente director del departamento que atiende las asignaturas económicas de las facultades de Ciencias de la Información y Derecho.

Miguel Alfonso Martínez Echevarría, natural de Málaga, se formó en la Universidad Autónoma de Madrid, donde inició su carrera docente como profesor adjunto y profesor agregado de Estadística Económica. Posteriormente ocupó la cátedra de Economía Aplicada en la Universidad del País Vasco y dirigió el Instituto de Investigación Estadística Operativa de la misma universidad, con la que mantiene en estos momentos frecuentes contactos, según señaló. Es especialista en Econometría y técnicas estadísticas de análisis de la realidad, autor de libros, trabajos de investigación y publicaciones, y miembro fundador de la Asociación Europea de Economistas.

Se incorporó a la Universidad de Navarra hace cinco años para impartir clases de economía política en las facultades de Ciencias de la Información y Derecho. «De alguna forma -afirma- he aprendido mucho en estos años, porque me he encontrado con la necesidad de renovar el planteamiento de la enseñanza de la economía para personas que no se van a dedicar específicamente a ella pero necesitan conocerla para ejercer su profesión de jurista o periodista».

Hacer una facultad

Al profesor Miguel Alfonso Martínez Echevarría le ha corres-

pondido poner en marcha en Pamplona una nueva facultad. «Empezaremos el tres de octubre, con el comienzo normal del curso en la Universidad. Lógicamente tenemos las dificultades normales de todo comienzo: la primera es de espacio. Como se sabe, nos instalaremos en la ampliación del edificio de bibliotecas que se está haciendo ahora. La empresa constructora se ha comprometido a entregar la obra el 2 de octubre. Yo espero que esté todo listo, pero no deja de ser un reto».

El arranque de la nueva facultad coincide con «un momento en el que en todas las facultades de Económicas de España se replantean los estudios, como sucede con todas las demás carreras. Esto para nosotros va a ser por un lado muy bueno, porque nos va a permitir diseñar la carrera de económicas según un proyecto propio, ya que el nuevo plan permite una mayor flexibilidad de la que existía hasta ahora y una diversidad de titulaciones. Por otro lado, introduce más incertidumbre a la hora de seleccionar profesorado, por ejemplo.»

El inicio de la actividad de esta facultad cuenta con el apoyo de otros centros y facultades de la Universidad. «De alguna manera nos amparan como a la criatura pequeña. Mantenemos una relación muy estrecha con el Instituto de Estudios Superiores de la Empresa (IESE). Nos ha ayudado mucho en el mismo diseño de los estudios y seguirá transmitiéndonos experiencias. También contamos con la colaboración de los centros más afines y la facultad de Filosofía y Letras. La verdad es que el comienzo de nuestra facultad es muy diferente al de otras de esta



Han comenzado las obras del que será el edificio de la nueva facultad

misma Universidad. Notamos la tranquilidad que da echar a andar rodeados de facultades ya experimentadas».

Profesorado

La facultad comenzará con 25 profesores y más de un centenar de alumnos en el primer curso. «En cuanto al profesorado, nuestro Departamento de economía lleva muchos años funcionando en la Universidad y últimamente se ha visto reforzado. Para el primer curso, que tiene cinco asignaturas, tenemos profesorado más que suficiente. Estamos tres catedráticos y dos profesores titulares, funcionarios del Estado y varios doctores. Hay 12 profesores que realizan en estos momentos sus tesis doctorales y trabajos de investigación. Además de las asignaturas de nuestra facultad, continuaremos atendiendo las asignaturas econó-

micas de otras facultades como hemos hecho hasta ahora.»

Los catedráticos con que cuenta la nueva facultad son, además de su decano, Miguel Alfonso Martínez Echevarría, Javier Irastorza; catedrático de Política Económica y José María Marín Quemada, catedrático de Política Económica. Los profesores titulares son Carlos Fernandez Jardón, profesor titular de Economía Aplicada, y Elvira Martínez Chacón, profesora titular de Estructura Económica.

Los profesores jóvenes con que cuenta la nueva facultad, participan en programas de formación específicos para hacerse cargo en el futuro de asignaturas completas. «Tenemos un gran interés en formar a estos profesores jóvenes que están haciendo sus tesis doctorales y que investigan en distintos campos a través del contacto con investigadores ya experimentados y también con periodos de forma-



Miguel Alfonso Martínez Echevarría
Nagore

ción en otros países».

En cursos sucesivos se irán incorporando nuevos profesores. «Contaremos con algunos profesores extranjeros. El año que viene posiblemente se integrarán dos profesores ingleses y un año después tenemos firmado contrato con un profesor polaco y otro francés».

Alumnos

El número de alumnos con el que comenzará el próximo mes de octubre la facultad de Económicas estará alrededor de los 150, según fuentes de la Universidad. El decano de la nueva facultad explica que hubiera deseado que fueran menos para empezar. «Nosotros queremos que fueran pocos, pero hay una demanda tan grande que nos va a ser difícil cumplir este objetivo. Queríamos en principio que anduvieran alrededor del centenar. Se hace muy difícil decir que no a la gente, pero en cualquier caso nos mantendremos en una cifra baja si es posible. Soy de la opinión de que no es bueno tener demasiados alumnos al principio.»

Las solicitudes formales están comenzando a llegar ahora, pero Martínez Echevarría explica que las peticiones por carta, antes de abrirse el plazo han sido muchas. «Sin romper la exigencia de la selección, creo que podremos dar satisfacción a casi todos y desde luego, la gente de aquí a la que le interese estudiar estas materias tendrá una preferencia en las admisiones, como es lógico.»

O.B.

Práctica e internacional

La facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad de Navarra inaugurará el tres de octubre próximo su primer curso, común a las dos ramas que posteriormente desarrollará y tendrá cinco asignaturas: Introducción a la Economía, Matemáticas I, Sociología, Contabilidad General e Historia Económica Mundial

A partir del cuarto curso habrá una especialidad dedicada a economía general o economía pública, y otra dedicada a la empresa.

El planteamiento de los estudios tendrá como principales características el aspecto práctico, los intercambios internacionales de estudiantes, la formación humanística y el adiestramiento en los nuevos instrumentos tecnológicos al servicio de la economía.

«Nosotros queremos que nuestra facultad tenga, especialmente en el aspecto de la empresa, un carácter muy práctico, de manera que nuestros alumnos hagan prácticas en empresas, fundamentalmente en las empresas de Navarra y para eso esperamos tener una gran ayuda a través de la Fundación Empresa-Universidad de Navarra. También queremos que profesionales de esas empresas dediquen parte de su tiempo a exponer sus experiencias delante de los alumnos con el fin de que tengan un contacto directo con lo que es la vida práctica en la profesión para la que se están formando.»

La Facultad quiere internacionalizar su enseñanza. «Nuestro proyecto prevé la firma de acuerdos con otras facultades y centros de enseñanza europeos para que nuestros alumnos hagan una rotación de intercambio con los alumnos de esos lugares en el segundo ciclo (en cuarto y quinto) que es cuando más rendimiento pueden sacar.

Tenemos avanzados los tratos con universidades francesas, alemanas e italianas. Nuestros alumnos acudirán a esos centros y vendrán aquí alumnos alemanes, franceses e italianos para participar en nuestros programas de enseñanza y conocer la empresa navarra. En ese proyecto de internacionalización de la facultad se incluye la participación en proyectos de investigación de las Comunidades Europeas, como el proyecto Comet.»

Otro rasgo importante es la formación humanística. «Creemos que los economistas y los hombres de empresa deben ser humanistas, porque por profesión tienen que estudiar y resolver los problemas de otras personas: tanto los globales de un país, como los de grupos más reducidos de personas, que eso son las empresas. En ese sentido queremos que la formación humanística de nuestros economistas no sea un complemento de adorno. Estamos convencidos que una buena formación humana ayudará a resolver mejor los problemas económicos. Muchas veces las crisis económicas son crisis culturales, y por lo tanto,

una buena formación cultural es de gran importancia».

La nueva facultad se preocupará, según su decano, de ofrecer una formación cuantitativa muy rigurosa a los alumnos con especial atención a la utilización de las nuevas técnicas. Desde el principio queremos que nuestros alumnos pasen muchas horas delante de los nuevos instrumentos informáticos, para manejar con facilidad las técnicas de análisis cuantitativo; siempre con la idea clara de que se trata de una técnica instrumental para poder realizar el análisis de la realidad económica.»

Como característica común a los demás centros de la Universidad de Navarra, Martínez Echevarría destacó el tipo de enseñanza personalizada.

En cuanto a las líneas de investigación fundamentales que se quieren poner en marcha, Miguel Alfonso Martínez Echevarría destacó en economía general; el estudio de la economía propia de Navarra en distintos aspectos: desde la historia económica hasta la prospectiva del desarrollo. También será objeto de especial interés la atención a los problemas económicos del tercer mundo: problemas de los países pobres, sus relaciones con los países ricos, su endeudamiento, la distribución de la riqueza a nivel planetario, etc. «Evidentemente -dice- este es un plan realmente ambicioso, que no podemos llevar a cabo solos. Creo que la Universidad puede realizar este proyecto si se siente amparada por la sociedad de su entorno: la sociedad navarra.»